

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana, en minutos de peseta. Reclamos en tercera plana y cuarta línea del cuerpo ocho. Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana. Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 6 APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: Mes, 1,50 pesetas. PROVINCIAS: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTI. PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, DAI. FRANCIA: franco; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: Año, CUARENTA francos.

FUNDADOR-GERENTE ALEJANDRO LERROUX Y CAUUS TELEFONO 1.321

PAZ COBARDE Y GUERRA INFAME

IMPERIALISMO

¡La guerra!... ¡La paz! He aquí dos conceptos, separados por un abismo. En apariencia, antitesis como el mal y el bien; en realidad, más afines de lo que generalmente se cree. La paz puede ser cobarde y la guerra, muchas veces, es infame; pero hay guerras justas, como la paz suele ser bienhechora. «El pueblo que teme la guerra—ha dicho Roosevelt—es un pueblo maldito; sus individualidades se desvanecen en un fondo de infamia.» La guerra es un mal, no el peor de los males, y, a las veces, es la suprema forma de la afirmación del derecho. Hay que amar la paz; pero se la quiere bien, desafiando a pesar de la guerra. El honor, la dignidad, la libertad, todos los atributos comunes a los individuos y a los pueblos, son superiores a la vida, y, puestos en riesgo, se los defiende con la guerra. Quien se somete y humilla, amando cobardemente la paz, cae en la abyección, sucumbe en la indignidad.

La paz, sí; pero no a todo trance; porque así, no es siempre digna la paz. El misticismo pacifista a lo Tolstoy, no sirve para la época presente; como tampoco es un salvoconducto el amor universal a lo Asís. El hermano lobo, a las palabras cordiales responde con dentelladas; siguiendo la inspiración de Tolstoy, Rusia, semicivilizada, sufrirá el yugo de la barbarie tártara. No es una panacea la paz, y tampoco lo es la guerra. Esta, en determinadas circunstancias, es inevitable, en otras, caprichosa, y, su arbitrariedad provoca la abominación; aquella, beneficiosa en general, llega, en ocasiones, a ser cobarde. Quien hace la guerra, está obligado a probar, con hechos, que es justa. Porque lo hicieron los Estados Unidos, los acompañó el consenso mundial. Pero la guerra injusta, como la desatada por Alemania, concita la execración de todo el orbe; es decir, la de los pueblos que tienen la facultad de indignarse y valor para exteriorizar su indignación. Y la paz indigna, se atrae el desprecio y malquista el respeto de los ajenos. Imperialistas, no; pacifistas, sí. Pero pacifistas, con poder para serlo, dispuestos a consolidar la paz por medio de las armas. Cuando el lobo baja de los montes a los poblados, es necesario salirle al paso, conquistando el derecho a la tranquilidad. El que se quede, medroso o con innoble egoísmo, en su casa, es indigno de la solidaridad social. Y lo mismo que con los individuos, ocurre con los pueblos.

Boutmy señala los imperios centrales, especialmente el alemán, como focos del imperialismo. Hay pueblos que no se conforman con perseverar en sí fortaleciéndose interiormente y definiendo con trazos rotundos su personalidad, y se extravasan, como los ríos se desborдан de sus cauces. En ambos casos es factor importante el providencialismo: la providencia, celestina inconsciente, forja las tormentas en el espacio y en las almas. La hinchazón hidropíca de las nubes y la hipertrofia fanática del patriotismo, son las determinantes de los fenómenos meteorológicos y sociales. De esta hipertrofia, es un caso alarmante que exige diques de contención y aparatos de descarga, el prusianismo, alma mater del imperialismo alemán.

Decir que el imperialismo es el káiser, es una tontería. Guillermo II, ni siquiera constituye el régimen, sino la cabeza visible del régimen. No se puede, en tal concepto, exigirle la responsabilidad absoluta. Ni las formas, ni los instrumentos de gobierno, afectan más que en un orden relativo, a la idiosincrasia de los pueblos. Estos se manifiestan según su conciencia de acuerdo con sus virtudes ó sus errores ciudadanos y cívicos. En una República, como Méjico, hierven en pugna las innobles pasiones, y en una monarquía como Inglaterra, la libertad y el derecho se desarrollan ampliamente. Depende la virtualidad del contenido, no del continente: lo mismo en las virtudes que en los vicios. Y, cuando el azote del imperialismo audaz, con el pretexto de buscar un puesto al sol ó de imponer una superior cultura por mandato providencial, se manifiesta agresivo, la tormenta la forjó el pueblo, aunque la descargue, por su omnímodo poder, el hombre que asume la representación colectiva.

Pacifismo é imperialismo, son consecuencias que llega la conciencia de los pueblos. Lo mismo en Repúblicas que en monarquías. La doctrina de Monroe, en norteamérica, no es más que el imperialismo en su elemental manifestación. El imperialismo importado, que se contrae a los límites continentales; pero que, hinchada la vela y bogando por mar libre, pondría después su vista en Europa. No está, pues, exenta del virus imperialista la democracia más libre del mundo. Ahora bien; al lado de esas aspiraciones sentimentales con una voluntad resuelta y consciente a su servicio, fructifican nobles virtudes, de las que sólo son capaces las democracias. A la par del imperialismo, y casi confundido con él—al menos en el procedimiento—existe en norteamérica una alta y generosa concepción del derecho de gentes. Espiritualmente, nació este concepto en la Convención nacional francesa, que prometió socorros y fraternidad a todos los pueblos que quisieran recobrar su libertad; en el terreno de los hechos, la doctrina fue puesta en acción en la guerra hispanoamericana. Entonces los observadores dermatológicos, hablaron de imperialismo. No sabían lo que se decían, ó querían atenuar las propias culpas, atribuyendo innoble egoísmo a los ajenos. Un pueblo libre hacia libre a otro pueblo. Casi era tolerable el imperialismo, que ofrecía tan saludables derivaciones.

Entonces los observadores dermatológicos, hablaron de imperialismo. No sabían lo que se decían, ó querían atenuar las propias culpas, atribuyendo innoble egoísmo a los ajenos. Un pueblo libre hacia libre a otro pueblo. Casi era tolerable el imperialismo, que ofrecía tan saludables derivaciones.

acrecientaría su territorio nacional por la violencia. «La nación francesa—decía un artículo constitucional—renuncia a acometer guerras de conquista, y, no empleará jamás sus fuerzas contra la libertad de ningún pueblo.» Así se formó en una aurora sangrienta, la conciencia del pueblo francés. Hoy la conciencia de la nación francesa, es la misma de la Revolución.

Un momento pareció ocluido el nuevo derecho promulgado, como ciertos torrentes fluviales desaparecen, para surgir con igual impetuosidad y la misma pureza. Napoleón Bonaparte confiscó el legado de la Revolución, y pisoteó los predicados revolucionarios, pasando su espada triunfal por Europa. Fue una pasajera sumisión de la nueva conciencia, que permitió a la realidad circunstante consagrar la supremacía de la fuerza del derecho, sobre el derecho de la fuerza. Francia liberal, Francia anti-imperialista, había arribado a la nostálgica ribera del Rhin. Y, al apagarse el último fulgor del genio de la guerra, Francia se vio relegada sobre sí misma, lejos del río añorado; pero fuerte, en posesión de su conciencia inmortal, que marcó al mundo la ruta del derecho y de la justicia entre los hombres y los pueblos.

El imperialismo alemán, al mismo tiempo, se hinchaba. Pero, la semilla de la Revolución francesa, encontró una hostilidad hermética en el imperio? Kant marchaba de acuerdo con la realidad histórica. «Ningún Estado—decía el decreto dantoniano de 13 de Abril de 1793—debe inmiscuirse, a la fuerza, en la Constitución y el Gobierno de otro Estado.» Kant proclamaba la necesidad de fundar una alianza de pueblos, «comprometiéndose a no mezclarse en las discordias intestinas y a protegerse mutuamente contra los ataques del exterior.» El imperialismo, inicialmente repudiado por la Revolución francesa, fué combatido por Kant. Cuando han dicho los intelectuales alemanes que defendían la herencia del filósofo de Königsberg, faltaban a la verdad. Kant creyó en la necesidad de que el derecho de gentes se fundase en una federación de Estados libres. «Una especie de unión voluntaria—son sus palabras—revocable en todo tiempo. Sólo así—agregaba—se puede realizar la idea de un derecho público de gentes que termine la diferencia de los pueblos de una manera civil, y no de un modo salvaje, sea por la guerra.» Se comprende que estos textos no sean recordados por los alemanes!

Pues, todavía Kant, abominando de la paz armada, dijo algo que aparte el espíritu imperialista germánico, puede dar la clave del momento de la guerra: «Los Ejércitos permanentes deben desaparecer por completo con el tiempo; porque, pareciendo dispuestos siempre para el combate, excitan a los Estados a sobrepasarse los unos a los otros por la cantidad de sus tropas. Esta rivalidad es un manantial de gastos que llegan a hacer la paz más onerosa todavía que una corta guerra, y empuja a romper las hostilidades para librarse de la carga.»

¡Corta guerra es la provocada por el militarismo alemán!

¡Peregrina manera de defender la herencia del filósofo!

El imperialismo no suele ser razonador ó razona demasiado. Se funda en el derecho de la fuerza, derecho primitivo, pero ahora la fuerza gusta de vestir las galas del raciocinio, y hasta aspira a convencer. Los locos y los fanáticos creen muy razonable su locura y se indignan si los cuerdos no digieren sus descuyotados é ilógicos discursos.

Lo mismo que en los manicomios, en los pueblos fanatizados predomina la idea fija. Los rifeños oyen hablar de guerra santa, y sienten la coacción del sacrificio. Los alemanes, devotos de los Marte más ó menos auténticos que suplantaban en las mánsculas el puesto de las imágenes santas, responden inconscientes al mandato imperialista. El Rif, como Alemania, como los manicomios, son feudatarios de la idea fija. Tocado ese resorte, se dan contra una esquina, aunque prefieren descalabrar al prójimo.

No hay fuerza más áspera, brutal y ciega que la de la locura y la de los designios providenciales. Imperialismo, fatalismo y locura, es la trinidad sinistra retardataria del progreso y desconocedora de la justicia; forma el sentido moral unilateralizado. Esa trinidad, es preciso acordarla y destruirla. Un loco en libertad, es un peligro, que dispersa a los cobardes y se atrae la represión de los animosos. Un pueblo de locos, suelto, desbordado, devastando por el hierro y por el fuego, espanta a los pusilánimes, pero concierda a los fuertes para constreñirlos y, si es preciso, aniquillarlos.

El imperialismo germánico, una de las varias manifestaciones de la perturbación mórbida, ha provocado la guerra. ¡La guerra, es infame! Y preguntamos: ¿no es cobarde la paz frente a la locura desencadenada?

B. ARTIGAS ARPON

DESDE PORTUGAL

(POR TELEGRAMA)

¿Costa perturbado? Descubrimiento de bombas

BADAJOS. 4.—Circula el rumor de que Costa ha quedado perturbado a causa de las lesiones sufridas.

Se espera, para comprobarlo, al día 5, pues prometió asistir a la reunión del Parlamento.

Aunque se asegura que le visitan a diario distintas personalidades, se dice que sólo le ven médicos amigos.

Según parece, el interés de los demócratas en ocultar el estado de Costa es por evitar

que lo conozca el Cuerpo electoral y se abstenga de votar al candidato democrata para la presidencia de la República.

El Congreso aprobó el Tratado de arbitraje entre Inglaterra y Portugal.

Se ha denunciado a la Policía que en la calle de Formoso Cima se ocultaban bombas.

Practicados registros se hallaron maletas que contenían 25 envolturas de metal con bombas.

Han sido detenidos José Ferrera y Carlos Antúnez, operarios de la fábrica de material de guerra.

Después se hicieron otras prisiones, entre ellas la del suboficial Lorenzo Flórez.

ARTICULO NOTABLE

Doce meses de guerra

Leopoldo Bejarano, nuestro querido amigo, brillante escritor que rápidamente ha cimentado su prestigio de criterio sagaz y documentado en cuestiones militares, publicó ayer en nuestro estimado colega «El Liberal» un notable artículo, balance de las operaciones guerreras en los doce meses pasados, y en el cual, con lógica incontestable y argumentos de extraordinaria diafanidad, define la situación actual de las naciones beligerantes.

Como por falta de espacio nos vemos privados de reproducir íntegramente el notable artículo, transcribimos las conclusiones:

«Al fracasar los planes militares de Alemania contra Francia—cincuenta años de preparación—, han fracasado todos sus planes. Estábamos y estamos frente a un problema de tiempo.

«Pueden los alemanes reponer pérdidas? Aceptando la teoría germanofíla y sirviendo la verdad, diremos que sí.

La proporción entre la facultad de reposición de los alemanes y la facultad de los aliados, ¿es idéntica? Tenemos que negarlo.

Si Francia, Inglaterra y Rusia se debilitan como un Alemania y Austria-Hungría se desangran como 100.

Estadísticos cantan.

Si hoy se hiciera la paz, los aliados podrían imponer condiciones.

Y las impondrían: Primero. Porque Alemania ha perdido todo su imperio colonial.

Segundo. Porque Alemania ha perdido tantos ó más hombres que los aliados.

Tercero. Porque Alemania, ocupando ocho departamentos franceses y toda la Polonia rusa, no se compensa de Alsacia, de Africa, ni de sus territorios de Oriente.

Cuarto. Porque Alemania no navega en el mundo.

Quinto. Porque Alemania no puede reponer proporcionalmente sus pérdidas.

Y sexto. Porque Alemania está «a saturación» de odios en Europa y en América... Ceder, no cederán. Pero, al año de guerra, la victoria en la tierra y en las conciencias es de los aliados.

Es trágica, pero es de una realidad incontestable la frase de lord Kitchener: «Hay que sangrar al Ejército alemán... Gota a gota. Días tras días...»

Veinticinco millones de hombres están con las armas en la mano. ¿Qué es un año?...»

DESDE MEJICO

(POR CABLE)

Escaramuza con los yanquis. Dos heridos. Otras noticias

WASHINGTON. 4.—En la frontera cercana a Brownsville, ha habido una escaramuza entre mejicanos y yanquis.

De la refriega resultaron heridos dos norteamericanos.

Con tal motivo se han enviado refuerzos al lugar de la lucha.

El general González ha entrado en Méjico en nombre del general Carranza.

El orden ha sido restablecido.

Seis naciones de la América latina, invitadas a asistir a la Conferencia del jueves próximo, notificaron su aceptación.

La diplomacia célebre del A. B. C. (Argentina, Brasil, Chile), así como Guatemala, Bolivia y Uruguay, serán invitadas por los Estados Unidos con las de los Estados latinos en Méjico.

(POR TELEGRAMA)

VIGO. 4.—Esta mañana salió el Nuncio para Bayona, acompañado del obispo.

Habiales invitado la marquesa del Pazo de la Merced a visitar su castillo de Monte Real.

Al llegar a Bayona apeóse del automóvil monseñor Ragonessi, con objeto de saludar a las autoridades, que esperaban su paso.

Entre las personalidades de la capital veíase también a numerosísimo público.

Cuando el Nuncio ponía el pie en el estribo del auto para continuar su viaje con dirección al castillo, un individuo apellidado Naveira recibió una tremenda cachillada en el cuello, promoviendo gran confusión y carerras.

Tanto el Nuncio como el obispo se apearon nuevamente, rogando a la gente se tranquilizara, lo cual se logró rápidamente, cuando también al público las autoridades.

El Nuncio interrumpió su viaje y se dirigió a la casa del médico donde había sido conducido el herido, al lado del cual permaneció monseñor Ragonessi largo rato.

El Nuncio continuó su viaje sin más incidentes, manifestando a las personas que le rodeaban que el suceso le había impresionado profundamente.

El individuo herido estuvo en la cárcel de Vigo por golpear a una muchacha, y se dice que ésta debe haber sido quien le dió la cachillada, aprovechando la aglomeración.

Se la ha detenido; pero negó rotundamente haber herido a Naveira.

CRONICA

¡En la Gran Vía...!

Para el gran periodista Domingo Blanco, a quien quiero tanto como admirero.

Menos amplia que gaveta de usurero, con más eses que pueda dar un beodo en noche de sábado y mayores pretensiones que concejal en día de procesión, así es la caaoreada y nunca terminada Gran Vía madrileña.

A mí me produce el mismo efecto que una obra de Perrin y Palacios. Mucho traje, mucho anuncio, mucha expectación y... luego, nada.

Una tontería con «multitud» de ripios. ¿Me explico?

Y no es eso sólo. Hay más. El trazado era «completamente» recto; pero ¡ay! que una capillita aristocrática ha desviado el trazado, y resulta que, en su primer trozo, que debiera ser el más bello, hace su primera curva. Dijérase servil reverencia a la religión de nuestros mayores.

Unas casas muy altas pero de muy mal gusto, con fachadas de papel mascado y capatales de mala confitería, comienzan a ser niñas cursis en la rua nueva.

¿Cuánto hemos de acordarnos los que en aquel tiempo vivimos, del barrio del Clavel!

«El parador de Barcelona» con su zaguan amplio y obscuro, en donde los cantares arriales traíanos saumerio de tiempos hidalgos; donde el vino aragandino era servido en recias jarras de Talavera, y una bella maritona dábanos el salpicón manchego y la fritada aragonesa.

Allí, en un obscuro rincón, los coristas del teatro de Apolo que, terminando de ensayar «La verbena...», bebían y murmuraban como sus antepasados en la calle de Francos, y cerca de ellos, en grupo, trajinantes que esperando a que enganchasen la diligencia de Miraflores, bebían como zaques y hablaban como loros.

Más arriba, antes de llegar a la angosta calle de los Leones, la churrería del Majo.

En el ángulo izquierdo, el hornillo, y sobre él, la caldera del aceite en el que navegaban rubios buñuelos semejantes a bolitas de oro, y por fuera, en la primera nave, mesas de blancos mármoles que quizá un sacrilego ladrón trajera del cementerio de San Martín.

Allí, en aquella sucia buñolería soñáronse grandes y arriesgadas empresas de latrocinio; un viejo y rebelde poeta, ya muerto, allí compuso sus más sentidos versos, y la puclera y el vago, así como el estudiante y la guamecedora, gustaron de su chocolate y sus «churritos», y de vez en vez, de un anís dulce y confortador que murió al morir aquella casa.

¡Parejo a ella, pero no de mejor condición si al vestir no se atiende y si a lo que va vestido, ofrecía también su salido obscuro y alcahuetero la «Mallorquina».

Los sábados, principalmente, allí se daban cita una cierta marquesa de no muy limpia historia con un lucido y popular organillero, y una duquesa no menos conocida y admirada por fuera de belleza, esperaba en el obscuro salón los martes y viernes a la sibila de Juanelo; la más popular y ladina echadora de cartas que desde los tiempos de Rojas, nació de madre.

Entrando por Jacometrezo y a la derecha, había una manecida de picara historia, que alguna vez se honró con la visita de cierta «maja marquesa» que rendía culto a lo «castizo» envolviendo su delgado cuerpo en alfombrado mantón de ocho puntas.

Y al final de la calle y dando frente a la de Valverde, la valenciana más bonita que pisó las aceras de Madrid, proclamaba con su cara, la soberanía de la tierra de las flores.

Enfrente, el café Habanero.

¡Risueño, amante café; altar de los candentes y rugientes amores de mi juventud, yo te saludeo en los instantes de agonía!

A él fueron ciegos de pasión varias juventudes.

En un espejo, puso mi diamante un nombre y una fecha; el nombre lo olvidé, la fecha, no. Era el día de mi mejor amor; ¡Tenía quince años!

¿Cuánto gasté? No lo recuerdo. Puede que en la contabilidad de un librero del Horno de la Mata esté anotado.

¡No hagas locuras!—decíame mi madre. ¡Madrid está lleno de peligros!

No la escuchaba; del brazo de aquella mujer ¡rubia, morena! ¡cualquiera lo sabe! subí temblando una pina escalera y empujé una rampa.

¿Qué loco! No hice caso del consejo materno, ni vi al pasar, pues cercanas al café existían, la farmacia, la tienda del ortopedico, la funeraria de la Soledad, que al igual que otro comerciante cualquiera, mostraba a la admiración de los transeúntes, negras lápidas con letras de oro, y en su escaparate, un rico ataud de caoba, guateado de seda azul pálido.

¿Cuánto ensueño! ¿Cuántos días muertos! ¿Cuánta felicidad enterrada para siempre!

A buen seguro que nunca hubiera pensado en ella si esa Gran Vía, menos amplia, que gaveta de usurero; con más eses que pueda dar borracho en noche de sábado, no hubiera despertado a mis recuerdos juveniles.

Ya nunca más lo despertaré para curiosidad de mis lectores, pero en mí, vivirán mientras yo viva, y al morir, volveré mis ojos a lo bellamente pasado; a aquella parte del Madrid amoroso que fué testigo de mis chiquilladas y de mis quereres, y esa Gran Vía, con sus edificios blancos como sepulcros, me parecerá un cementerio, en el cual descansaré mi cuerpo pecador, más que por el orgullo de su riqueza, por sentirme abrigado de aquella tierra que pisé tantas y tantas veces, acompañado por una mujer de catorce años, que no sé si era morena ó rubia, pero que me quería mucho.

Fernando MORA

Adhesiones y felicitaciones

Felicitole por su grandioso discurso de Barcelona y ni que decir tiene que estoy en un todo conforme con su actitud respecto al problema internacional, por entender que es

este el momento culminante de la Historia en que se ventile de una vez el pleito definitivo de la libertad europea contra el imperialismo y la reacción.—Juan Aparicio Lapuerta. Soria, Julio 915. ***

Como colofón del acto entusiasta celebrado en conmemoración de la toma de la Bastilla, felicitamos a usted por su elocuentísimo y viril discurso pronunciado en Barcelona.—Por la Agrupación Radical, el presidente, José Tamajón; el secretario, Antonio Erenicia. Castro del Río, Julio 915. ***

Los elementos radicales de esta localidad han acordado testimoniarle una vez más su inequebrantable adhesión y felicitarle con todo entusiasmo por su valiente actitud frente al problema internacional.—Por la Junta municipal, el presidente, Rafael Valmisó; el secretario, José Jarcedo. Villaviciosa, Julio 915. ***

Al comunicarle el acto celebrado por los republicanos de esta localidad como testimonio de adhesión a Francia, me es grato reiterarle mi inequebrantable y entusiasta adhesión a su valiente campaña en pro de los aliados.—Sinforoso Reyes. Cáceres, Julio 915. ***

Todo su magnífico discurso de Barcelona, que ha producido mucho entusiasmo entre los francófilos de aquí, le felicito entusiastamente y seguro de que el éxito acompañará a su noble y patriótica campaña.—Alfredo García Conde. Valladolid, Julio 915. ***

Le supongo enterado de que, contra los deseos gubernativos, estos radicales celebraron manifestación pública para conmemorar el aniversario de la toma de la Bastilla, acto que resultó en extremo brillante y en nombre de todos, luego de felicitarle con todo entusiasmo por su campaña en pro de los aliados, régole no ceje en su patriótica actitud, por estimarla salvadora para España.—Enrique Meca. Salamanca, Julio 915. ***

Ruidos en sesión extraordinaria hemos acordado felicitarle por su magnífico discurso de Barcelona, y reiterarle nuestra inequebrantable adhesión.—Miguel Gómez Díaz. Fuencubierta (Córdoba), Julio 915. ***

En junta general celebrada el 24 del pasado, fué acordado por unanimidad el felicitarle efusivamente por su brillante y patriótico discurso pronunciado en Barcelona.—Por la Agrupación de Jóvenes Republicanos, el secretario, Pablo M. Sánchez. ***

Felicitole por su grandioso discurso pronunciado en Barcelona, adhiriéndome con verdadero entusiasmo a su patriótica campaña.—Alfonso Morón. Huelva, Julio 915. ***

Desde el comienzo de la tragedia europea vengo siguiendo con interés la actitud por usted adoptada y que cada día se agiganta más ante la mezquindad de sus enemigos.

Por ello y sus elocuentísimos discursos, reciba mi más entusiasta felicitación.—J. Batista. Barcelona, Julio 915. ***

Otra vez más le felicito por sus triunfos, principalmente por su brillante discurso en Barcelona.—Rafael Brizuela. Salamanca, Julio 915. ***

No tengo para qué decirle que los radicales de Badalona estamos identificados con su brillante discurso pronunciado en el teatro Soriano, por el cual, en nombre de todos, le felicito con todo entusiasmo.—Baldomero San Martín. Badalona, Julio 915. ***

Mi adhesión más decidida a su magnífico discurso del día 18, que marca el único camino a seguir si queremos que algún día nuestra Patria ocupe el lugar que le corresponde entre los pueblos libres, cultos y fuertes.—Francisco Andreu. Cartagena, Julio 915. ***

Mi felicitación más entusiasta por su magnífico discurso pronunciado en Barcelona.—Pedro V. Gómez. Valdepenas, Julio 915. ***

Dirijo a usted un saludo cariñoso y me acojo a su campaña, diciéndole que dondequiera que usted se encuentre allí estará siempre mi espíritu, porque creo y lo he creído siempre que es usted un hombre extraordinario, capaz de las más grandes empresas.

Cuente en todo momento con la adhesión inequebrantable de su incondicional, M. D. ***

Felicitó a usted por su grandioso discurso pronunciado en Barcelona y felicito a España entera porque cuenta con un hombre viril capaz de decirle las verdades a pesar de las amenazas de un Gobierno faccioso.—Antonio Monserrat. Lorca, Julio 915. ***

Un barón asesinado

RIO JANEIRO. 4.—El barón de Werther, de nacionalidad alemana y cuñado del señor Rívo Branco, ha sido muerto de un tiro de revólver cuando trataba de llevarse a sus hijos a la fuerza, que le habían sido confiados durante la tramitación de una instancia de divorcio.

Más detalles

RIO JANEIRO. 4.—El barón de Werther, alemán, fué muerto por un criado encargado de la custodia de sus hijos.

La baronesa había entablado demanda de divorcio, por acusar a su marido de haber entregado a Alemania documentos que interesaban al Brasil.

Para vengarse de esta acusación, que tanto podía perjudicarle, Werther trataba de huir, y quería llevarse a sus hijos, de grado ó por fuerza.

Tragedia familiar

Un barón asesinado

RIO JANEIRO. 4.—El barón de Werther, de nacionalidad alemana y cuñado del señor Rívo Branco, ha sido muerto de un tiro de revólver cuando trataba de llevarse a sus hijos a la fuerza, que le habían sido confiados durante la tramitación de una instancia de divorcio.

Más detalles

RIO JANEIRO. 4.—El barón de Werther, alemán, fué muerto por un criado encargado de la custodia de sus hijos.

La baronesa había entablado demanda de divorcio, por acusar a su marido de haber entregado a Alemania documentos que interesaban al Brasil.

Para vengarse de esta acusación, que tanto podía perjudicarle, Werther trataba de huir, y quería llevarse a sus hijos, de grado ó por fuerza.

La Junta de la Infancia

Reuniones inútiles, Reseñas mentirosas. Tres nombramientos ilegales de inspectores inútiles a cenneros tapados. Siguen todos los abusos. Engañan al gobernador. Su buen corazón. Se piensa en una reforma. ¿La harán?

No hace mucho, la Junta conceida con el nombre kilométrico portugués, Junta de Protección a la Infancia y extinción de la mendicidad (¿cuánta gente!), hizo circular en la Prensa la reseña, hecha por el pisto-nudo secretario general... ¡hombre!... ¡general! el tercer entorchado, de la reunión habida, en la que no se habló más que de grandezas edificadas en el aire, mientras que el Albergue Latorre hecho un aduar as-queroso ¡imposible! el Asilo, un presidio; el hambre, la desnutrición y los piojos atormentando a los acogidos, y el público rascándose el bolsillo, aprontando una millonada; los espectáculos, carísimos; las Empresas, perjudicadas y maltratadas, para que cuatro gansos con plumas de pavo real, y dos ó tres vividores, se den pisto aquellos y buena vida estos otros. Ese es el empleo del dinero que le saca al público a tenazón.

Pero de estas cosas no se habla en las reuniones; los vacíos junteros no saben siquiera dónde están el Albergue y el Asilo; no han puesto los pies en ellos, no tienen noticia de lo que en sus recintos ocurre; desconocen los arduos de que se valen hermanas y capellán para engañar al vocal que osara aportar por allí de improviso, de modo que no viera la miseria reinante y las infamias que con el pobre se cometen.

¿Qué dirán ustedes que les sirve de guía á esos fantasmones de la Junta? Una simple fotografía del interior del Asilo, puesta en un cuadro que se enseña en las oficinas, local donde los mamarrachos junteros se reúnen. Está hecha de propósito para engañar. Cuando la sacaron, ya tenían las hermanas todo compuesto para que pareciera un Edén...

Esto recuerda las aldeas de bastidores que le ponía á Catalina de Rusia sus ministros, cuando viajaba, con el propósito de hacerle creer que su pueblo vivía en la mayor prosperidad de una feliz Arcadia.

¡Bien; y cómo no se dió cuenta en esa última reunión del nombramiento de tres inspectores de espectáculos, para cobrar el tanto por ciento en ellos, que antes recaudaba la Hacienda? Y si se dió cuenta ante la Junta, ¿por qué no se hizo mención de ello en la reseña dada á la Prensa?

¡Pillines! A cenneros tapados habéis hecho tres destinos ilegales para otros tantos amigos, que cobran ¡mil pesetas! al mes por no hacer cosa de provecho; ¡mil pesetas del bolsillo del contribuyente, que ya no irán á los pobres; mil pesetas tiradas á la calle, puesto que la Hacienda cobra gratis.

Y ¡qué casualidad!, uno de esos amigos nombrados es precisamente el escribano en cuyo despacho se quiso incoar una causa criminal imposible y absurda contra el pobre perseguido José Paz; y Carranceja es adjunto cabalmente en el Juzgado municipal, ante el que se lleva la causa... ¡Añadamos la puntería, ilustres congresos! ¡Estais bien conocidos!

¡Ah!, y sigue el carretero, el que tiene taller de carros indudablemente en el Asilo, bajo la protección del capellán Isaías y de Caballero. Inútilmente lo han denunciado; allí continúa, y no paga contribución á la Hacienda, ni alquiler al Asilo, cuyo terreno ocupa. Y cuando va por allí alguien, por ejemplo, un concejal que pudiera estropear el juego, el carretero esconde enseres, herramientas y todo lo que podría acusar su presencia.

¿Por qué ignora esto la Junta, y lo saben Caballero, Carranceja, el capellán y las hermanas? ¿Y lo sabe el gobernador? Hay que dudar, pues nos consta que se hace porque no llegan á sus manos los números de EL RADICAL en que se trata de estas cosas. Ejemplo al canto.

El gobernador no leyó nuestro relato sobre el intento de violación de una acogida por el encargado del Albergue, el tío Demetrio el «Manco», un canalla puesto allí por Carranceja, Caballero y el capellán. Pero hubo un alma piadosa que le remitió por el correo interior el artículo, y, enterado el señor Sanz y Escartín, llamó á Caballero (el secretario del tercer entorchado y á la vez asentador de la plaza de la Cebada; ítem, pasante de la rúbrica de García Prieto); hubo una escena agria; el tal Caballero no supo qué responder, cuando el gobernador le dijo: «Vaya, esto es como todo, un juego entre ustedes los compadres»; y el resultado fué que el tío Demetrio el «Manco» fué puesto en la calle, y hoy está de simple mendigo recogido en Santa Cristina, lo que es poco, pues debía hallarse en la cárcel, procesado para ir á presidio; pero, al fin, algo se parece á una corrección. Lo consignamos en aras de la justicia, que al gobernador se debe.

Item; respecto del Sr. Sanz y Escartín, dijimos que había prometido colocar al pobre D. José Paz, lo que aún no había logrado. Ya lo consiguió. El mismo recibió á dicho sujeto, con amabilidad cariñosa, y le entregó una modesta credencial para que fuera pasando, aunque con estrechez, provisionalmente, mientras el gobernador le encontraba, y así esperamos que lo hará, mejor y estable acomodo.

Pero en esto nada se debe á la asendereada, cruel y rencorosa Junta; á los perseguidores de Paz; Carranceja, Caballero, capellán y Martín Alvarez. Es el Sr. Sanz y Escartín, corazón bondadoso, el que, por su cantidad humanitariamente, sin haber delinquido, cura llagas que la Junta abrió únicamente; que conste, y á cada uno lo suyo.

Y ¡qué sabría el público de estas cosas si EL RADICAL no las refiere, ojo avizor constantemente sobre los junteros y los vividores malandrines de esa institución odiosa! No hemos sido tan afortunados en esta campaña como en la dedicada al Asilo de Santa Cristina; pero algo hemos conseguido. El público ya está en autos; el ministro, también; la Junta dividida, recelosos unos de otros sus miembros, y los que hay realmente buenos, convencidos de que las cosas no pueden seguir así. La institución está en berlina, y hay que hacer algo.

¿Se hará? Dicen que sí. El gobernador, el ministro, otros personajes y algunos individuos de la Junta, están ya hartos de tantas miserias, no corregidas porque los truchimanes que abusan tienen altos protectores;

pero hay disposiciones á realizar algo parecido á una limpieza.

Se acuerdan ustedes de un suelto circularizado hace poco en la Prensa (nosotros también lo copiamos), en el que se anunciaba la admisión de cuatro vocales más, todos prestigiosos, activos é inteligentes? El Sr. Luca de Tena es uno; otro, el conde de Peñalver, el mismo que á rajatabla desinfectó en pocos días el Asilo de Santa Cristina, poniendo en la calle á medio mundo.

Por ahí se dice que de estos señores se echará mano para hacer la reforma que se está imponiendo. Puede que tal se piense; pero sepan el gobernador, presidente nato de esa Junta, y cuántos se propongan ayudarle, que mientras no desaparecen los autores de los abusos, todo cuanto se intente resultará baldío.

Tienen que ir á la calle el capellán, cuya conducta raya en lo intolerable; alguna que otra hermana, Caballero, Carranceja, Martín Alvarez, al que debe privarse de ciertos entorchamientos climatizadores; el carretero, algunos proveedores, más de un visitador, etcétera.

Y precisa que los miembros de la Junta se decidan á conocer el Asilo y el Albergue de verdad, visitándolos de improviso, á deshora y con energía, sin dejarse entretener mientras á escape lo arreglan tal las hermanas; hacer eso, ó dimitir, y que los sustituyan otros más hábiles y ceñosos. El conde de Peñalver está indicado para tales andanzas; ¿por qué, si no, le nombran vocal? Y nada más por hoy; tela cortada queda, y mucha.

Desgracia á bordo

(POR TELEGRAMA)
Grumete muerto

SEVILLA, 4.—A bordo del buque «San Rafael», encargado de traer el pescado desde Bonanza, ha ocurrido una sensible desgracia.

El grumete José Pérez Oropesa, de catorce años, descendió con una pala al departamento de la máquina con objeto de arreglar un desperfecto en la misma.

De pronto oyóse una terrible explosión, que atrajo al muelle numerosas personas.

Los tripulantes del buque acudieron al departamento de la máquina para averiguar lo ocurrido, encontrándose con que un escape de vapor había alcanzado al grumete, produciéndole terribles quemaduras, á consecuencia de las cuales falleció poco después.

El departamento de la máquina sufrió desperfectos.

El Juzgado de Marina instruye diligencias.

Información política

Dato, á Santander

En el correo expreso del Noroeste salió ayer tarde á las cinco y media el Sr. Dato, acompañado de su secretario político, don Fernando Espinosa de los Monteros.

Acudieron á la estación á despedirle los ministros de la Gobernación, Guerra, Gracia y Justicia, Fomento é Instrucción pública, que son los que permanecen en Madrid.

Fue despedido también por los subsecretarios y directores de los distintos departamentos y muchos senadores y diputados que tuvieron conocimiento de la marcha del señor Dato.

Al ser preguntado por la duración de su ausencia, manifestó que, lo más tarde, el lunes próximo se hallará de regreso en Madrid.

Noticias oficiales

Después de despedir al presidente, el ministro de la Gobernación, recibió á los periodistas en su despacho, á los cuales manifestó también que el viaje del Sr. Dato, no obedeció á ningún motivo político.

El Sr. Dato no regresará hasta el domingo ó lunes; á lo que demuestra—añadió el ministro—que el viaje es «con buen fin»; pues sabido es que los viajes que obedecen á asuntos políticos, suelen ser de ida y vuelta.

Aprovechando su estancia en la estación, despidió el ministro una nueva colonia escolar, que dirigirá por empleados municipales, salía para el Sanatorio marítimo de Pedrosa.

Consta la expedición de 50 niños. Añadió el Sr. Sánchez Guerra que considera arreglado el conflicto surgido entre el capitán general de Galicia y el alcalde de Santiago. El ministro ha teleografiado al alcalde, y espera sus noticias.

Facilitó después el Sr. Sánchez Guerra un telegrama del gobernador de Tarragona, expedido desde Reus, donde dicha autoridad se encuentra, notificando que anoche aparecieron los obreros la fórmula propuesta por el gobernador para el arreglo de la huelga existente en aquella población, faltando aún conocer la contestación de los patronos.

Para Galicia

Acompañado de su esposa é hijos, salió ayer en el rápido de Galicia, para Pontevedra, el conde de Bugallá, ministro de Hacienda.

Fue despedido en la estación por el subsecretario de dicho departamento, los directores generales y alto personal del ministerio.

El ministro de Hacienda pasará unos días en Pontevedra y luego irá á Cestona.

La riqueza rústica

Para que surtan efectos tributarios en el año 1916, y hasta el 31 de Julio, han sido aprobados por la sección de Catastro del ministerio de Hacienda, treinta y dos Registros fiscales de la riqueza rústica, correspondientes á otros tantos términos municipales, que acusan un aumento de riqueza comprobada sobre la amillarada, de 1.522.654,06 pesetas.

De Gobernación

Al recibir esta madrugada el Sr. Quejuna á los periodistas, desmintió nuevamente los rumores circulados con tanta insistencia, relativos con el viaje del Sr. Dato á Santander.

También manifestó que, á instancia del rey, el presidente se hospeda, durante su permanencia en Santander, en el palacio de la Magdalena.

Y, por último, añadió el subsecretario, que había sido solucionado favorablemente el incidente ocurrido entre el capitán general de Galicia y el alcalde de Santiago, habiéndole enviado aquel un telegrama explicando lo ocurrido, y dando el alcalde las gracias al Gobierno por su intervención en este asunto.

INSTRUIR, EDUCAR, PROPAGAR LAS IDEAS REVOLUCIONARIAS: HE AQUÍ EL CATECISMO REDENTOR

Juicios indiscreciones y palos

PARA EL «GIL BLAS»

«Gil Blas» es un periódico de toda nuestra estimación. Sus rebeldías, su valentía y su pujanza en arremeter contra todo el orden de cosas y procedimientos caducos de la actual España, es algo que sobresale—destaca diría un galicismo—de lo vulgar y acostumbrado, y que lo coloca en la primera línea de las publicaciones de su misma especie.

He aquí el por qué yo me duelo de que, en el último número, tan bien escrito bisemanario me arguya que no tengo razón al escribir: «Examinad toda nuestra literatura actual. No veréis en ella sino repugnancias y perfumes, prosa tísica, neurastenia y feminismo.» Y de paso me cita á Galdós, á Ricardo León y á Valle Inclán.

Pero, señores míos, ¿de veras creen ustedes que estos tres escritores pertenecen á la ACTUAL generación literaria? ¿No, por Dios! ¿Cómo asegurar tal cosa del maravilloso D. Benito, que si no genio, ni mucho menos, es el único autor español que, á excepción de Blasco Ibáñez, ha traspasado las fronteras?

La literatura del creador de «El abuelo» ha tiempo que está consagrada, fué á parar á las Antologías y pertenece al dominio de la historia.

En cuanto á los otros dos escritores—¡oh, queridos compañeros del «Gil Blas!»—dije arriba que no corresponden á la actual generación literaria; pero es porque no encajan en ninguna.

Pertenece á una generación aquello que hace esta generación ó vive su vida. ¡Respiran la vida actual las obras de Valle Inclán ó las de León, entretenido el primero en hacer gambainas místicas con las palabras y el segundo en zurzir retacillos de los clásicos?

¿Qué producción que rompa moldes, qué personajes nuevos, qué teorías no oídas, qué emociones no rebuscadas, qué rebeldías, qué futuras normas, qué, en una palabra, han creado estos dos escritores? ¡Nada! ¡Nada!

Y si su literatura no pertenece á esta generación ni á ninguna, ¿será de todas las generaciones, como las obras maestras?

¡Han escrito un «Paraiso perdido», una «Odisea», un «Fausto», un «Hamlet», un «Quijote»? ¡Han creado, siquiera, un género literario?

¡Vive Dios, que se agota la paciencia! ¿Pues si nada de esto han hecho, ¿qué han realizado?

La «Sonata de otoño» de Valle Inclán—su mejor obra, á mi parecer—¿qué es sino un engendro hermoso en la forma, mediano de imaginación y anodino y vulgar en el fondo?

En este mismo género se han escrito por otros autores páginas magistrales, de peregrino ingenio, cuya profundidad de pensamiento ha corrido parejas con la sublimidad de la emoción y la galanura del estilo.

Después, Valle Inclán, exhaustas las «Memorias del marqués de Bradomín»—que si no descubrieron nada nuevo, son muy aceptables—sin embargo, se ha hecho un autor soportable, inaguantable y detestable con sus disquisiciones teológicas, sus versos absurdos, malos é incoherentes y sus prosas rebuscadas, lánguidas é inspidas, de puro trabajadas y retocadas, en las que pretende ser místico.

Valle Inclán no posee dos adarnes de inspiración, no se le ocurre nada, y semejante á los compositores que careciendo de ideas originales buscan llenar este vacío envolviendo los sonidos en un caos de timbres contrapuntísticos, orquestales, así este autor disfrazó sus lucubraciones oscuras con un lenguaje cincelado, brillante, afectado y desnaturalizado, y pretendiendo decir originalidades, no escribe sino tonterías.

Yo—que he procurado siempre tener una buena sintaxis—no concedo importancia al estilo; ni los meros estilistas hicieron algo de provecho en su vida. Creo que, cualquiera que se lo proponga, con paciencia y un diccionario, llegará á poseer un rico léxico, y con él un buen estilo. Es obra sencillísima, de paciencia, que consiste en evitar hiatos y en conocer sinónimos, tan abundantes éstos en nuestro idioma.

Lo importante no es eso. Lo importante es escribir cosas originales, diganese como se digeren, que, si lo son, las escribirá el autor con claridad de mediocidad.

Ahí está Larra, que con un léxico corriente y moliente, ha dejado obras inmortales.

Bello es el buen decir; pero á condición de eso, de decir algo. Y el Sr. Valle Inclán, cuyo estilo se pasa de remilgado, no dice nada jamás.

Esto mismo se puede aplicar al académico Sr. León, hecho de remiendos de nuestros clásicos, menos personal que Valle Inclán, y, desde luego, de menor talento, con tener ambos poco ó ninguno.

He aquí—queridos amigos del «Gil Blas»—que lleváis razón. Mi frase: «Examinad toda nuestra literatura ACTUAL. No veréis en ella sino repugnancias y perfumes, prosa tísica, neurastenia y feminismo», si no puede referirse á Galdós—que todos conocemos su alucinación mental—en modo alguno ha de aplicarse á los Sres. Valle Inclán y León.

En donde no hay nada, como atabala rasa in qua nihil est scriptum...

LUIS ASTRANA MARIN

Alarma en los obreros

(POR TELEGRAMA)

Rumores de insidioso
FERROL, 4.—Ante los insistentes rumores circulados entre los obreros del Arsenal sobre la posibilidad de que la Sociedad Española de Construcciones Navales se vea obligada á despedir en breve gran número de ellos por falta de trabajo, reina gran alarma en el personal obrero.

Cierto es que, terminados los trabajos en los acorazados «España» y «Alfonso XIII», y siendo, por otra parte, muy difícil continuar los del «Jaime I», ya que no puede Inglate-

rra enviar artillería gruesa ni otros materiales para el barco, sólo quedan en pie las obras del crucero «Reina Victoria», y éstas dan muy escaso margen de colocación á los operarios, si se tiene en cuenta que la Empresa dispone de 1.800.

Afirmar los rumores que el despido se irá realizando progresivamente, hasta dejar en absoluto para lo menos 1.000 obreros. Sin querer por esto confirmar semejantes rumores, hay que reconocer que la dificultad para recibir materiales marítimos, á causa del conflicto europeo, ha de repercutir tristemente en la clase trabajadora.

Los Sindicatos agrícolas

El Banco de España ha contestado á la real orden que se le dirigió por el ministerio de Hacienda invitándole á incluir en sus listas de créditos á los Sindicatos agrícolas que hayan obtenido los beneficios de la ley de 28 de Enero de 1905.

En su contestación, después de elogiar cumplidamente los propósitos que inspiran la mencionada real orden, y de alegar que en esa norma de conducta ha inspirado sus actos el Banco de España, manifiesta que procurará por toda clase de medios secundar los deseos del ministerio de Hacienda, facilitando á los Sindicatos los recursos que soliciten, y añade que tendrá especial satisfacción en poder incluir en sus listas de crédito á todos los Sindicatos que hayan obtenido los beneficios de la ley; pero como para dicha inclusión es indispensable el examen previo de los respectivos estatutos y de cuantos antecedentes conduzcan á una clasificación acertada, sería práctico que los mismos Sindicatos solicitaran del Banco ó de las sucursales del mismo, según proceda, la concesión de créditos.

El Banco se halla de acuerdo con el criterio expuesto en la real orden que considera á los Sindicatos como mediadores que garanticen las operaciones, y en este supuesto se procederá, con espíritu amplio en la admisión de los efectos que presenten aquellas Asociaciones á cargo de los Sindicatos, teniendo en cuenta el crédito que merezca cada uno y la prudente clasificación que les haya otorgado la Sociedad de que formen parte.

Procediendo los Sindicatos en esta forma, las dependencias del Banco secundarán con el mayor empeño los propósitos en que se inspira la real orden, procurando fomentar las operaciones y concediendo á los Sindicatos, como intermediarios, el 12 1/2 por 100 de las utilidades liquidadas por el Banco.

A este efecto, el Banco dictará una circular á todas sus dependencias, facilitando trámites, simplificando procedimientos y ordenando que se lleve á sus listas de acreditados, no sólo los Sindicatos, sino á sus socios individualmente, con la clasificación que merezcan y con espíritu de benévola amplitud.

Los desperfectos han sido de gran consideración.

Con el desploma vino á tierra todo el alero de la mencionada casa.

A los gritos de socorro se personaron allí el cabo de la Guardia municipal, José Rodrigo, y el vigilante Ignacio Tomás.

Prestó los primeros auxilios el médico don Joaquín Martínez.

También personóse en el sitio de la ocurrencia el juez de instrucción.

Para el excelentísimo señor director general de Seguridad.

Muy señor nuestro y de nuestra mayor consideración y respeto.

La Junta directiva de esta Sociedad general de vendedores ambulantes ha acordado dirigirse á su dignísima autoridad, para recordarle respecto á lo que el día 10 del pasado mes le manifestó á V. E. la Comisión de esta Sociedad, sobre el asunto de las rifas que se vienen celebrando en todas las verbenas.

Sr. Méndez Alarín: Esta Sociedad se permite molestarle nuevamente para manifestarle el desagrado con que ve que, muy lejos de evitarse las antedichas rifas, aumenta considerablemente de verbenas en verbenas, siendo, señor director, un perjuicio evidente para los intereses del pueblo de Madrid, ó sea del público en general que á esos sitios concurre, y para la modesta clase que representamos, pero constituyendo un positivo negocio para los «señores» que explotan tan ilícita industria.

No dudando de su rectitud tan probada, que su noble espíritu de justicia le impulsará á dar órdenes á sus subordinados para evitar continue tal estado de cosas, se despiden de V. E., cuya vida dura muchos años, sus afectuosos seguros servidores que besan su mano, por la Junta directiva, el secretario general, Carlos Moreno.—El presidente, Tomás Valdés.

Madrid, 4 de Agosto de 1915.

De gracias en Oviedo

(POR TELEGRAMA)

Muerto en un precipicio. Fratricida inconsciente. Suicidio de un maestro

OVIEDO, 4.—En Veguña, un joven de quince años cuidaba de un rebaño de cabras en el monte de Baonde.

Al aproximarse á una peña para coger orégano, rodó por un escarpado, y cayendo en un precipicio, se mató.

En Vega, jugando los hermanitos Anselmo y Adela Fernández, de tres y cuatro años, respectivamente, el primero sacó un revólver de un baúl, disparándole y matando á su hermana.

En Parres, el maestro de escuela Angel Cosina, durante la ausencia de su esposa, se suicidó cercenándose la cabeza con una guadaña.

Deja seis hijos.

El mejor estimulante y tónico para restablecer el apetito es el Elixir Estomacal de Sáiz de Orla.

¿Qué hacen los ingleses?

Se oye preguntar á mucha gente con frecuencia: ¿Pero esos ingleses, qué hacen en la guerra? La contestación la da Mr. René Millet, antiguo representante de Francia en la Gran Bretaña.

«Cuando, bajo el reinado de Eduardo VII se hablaba de la «Entente cordiale», y, después del suceso de Agadir, ésta se hizo más estrecha, ¿cuáles eran las esperanzas que los franceses fundaban en sus aliados? Sabían más que de un pequeño Ejército.

Pero sabían también que era la primera Potencia marítima del mundo. Los diplomáticos franceses sólo la pedían la defensa de los mares. Sobre el continente, Francia únicamente contaba con sus fuerzas y con las de los rusos. Los ingleses podrían ayudar con el envío de un centenar de miles de hombres; pero más que á una ayuda material equivaldría á un efecto de carácter moral.

Estando las cosas en este punto, veamos lo que han hecho los ingleses.

Estos cumplen día por día la misión más ingrata y difícil en el mar. No se trata, como en las guerras pasadas, de bloquear algunos puertos; hay que vigilar casi toda la extensión del Océano, más de la mitad del globo.

Al principio de la guerra, los alemanes se hallaban por todas partes. Sus cruceros oficiales ó auxiliares, preparados desde mucho tiempo para la guerra en corso, compensaban con su audacia lo que les faltaba en número, y hacían correr graves peligros al comercio internacional.

Hoy, esos barcos están destruidos ó se pueden, desarmados, en los puertos neutrales.

En cuanto á la flota de guerra alemana, de la cual el káiser estaba tan orgulloso, y de la que el príncipe de Bulow decía que era tan respetable que sería capaz de medir sus fuerzas con la inglesa, se halla bloqueada en el Canal de Kiel, á igual que la escuadra austriaca lo está en el puerto de Pola, sin atreverse á franquear la línea de redes que las protegen.

Incapaces de medirse con los dreadnoughts en batalla abierta, los alemanes han apelado á sus submarinos para atacar, con preferencia, á los navíos mercantes.

El número de barcos de guerra que han hundido es insignificante. Sus hazañas más gloriosas han consistido en arrojar al mar á inocentes viajeros, á mujeres y á niños, que dormían en los camarotes de un trasatlántico. Un acto de bandadaje y más fácil de acometer que un combate real contra fuerzas dispuestas. No obstante, el pirata se muestra ingenioso, audaz. El empleo de esta nueva arma contra la cual existían tan pocos medios de acción, pareció amenazar el imperio de la reina de los mares. Sin embargo, el comercio de los aliados no ha sufrido serios quebrantos.

Unos treinta navíos mercantes alcanzados, sobre varios millares que frecuentan los puertos ingleses, no es bastante para que el enemigo se venaglorie del éxito de sus submarinos.

Si el bloqueo de Alemania, no se ha hecho total todavía, es por la complicidad de los neutrales, y no por la impotencia de la flota británica. En la espera de que medidas más rigurosas estrechen el cerco, la libertad de las comunicaciones por mar para los aliados es absoluta. Ellos reciben armas y municiones de América, y su comercio se desarrolla casi en condiciones normales, en lo que toca á las comunicaciones. Parece que, en estos últimos meses, Inglaterra ha encontrado medios de defensa, sobre los cuales guarda absoluta reserva; pero muchos submarinos alemanes han desaparecido misteriosamente sin que se haya vuelto á tener noticias de ellos.

La acción de los ingleses no se limita á la vigilancia del continente Europeo. El imperio colonial alemán, por efecto de ese bloqueo, ha desaparecido. Los ingleses sostienen cuatro ó cinco guerras á la vez: en los Dardanelos, en Egipto, en el Camerón, en el sudeste africano.

Pero su acción en el mar, con ser tan enorme, es poca cosa, al lado del esfuerzo extraordinario que están á punto de realizar por tierra.

Un general alemán, Von der Golts, decía en el mes de Agosto: «Una fuerte organización militar no se improvisa. Los alemanes llevamos forjando nuestro instrumento de guerra hace cien años. ¿Cómo Inglaterra podrá crear en algunos meses una organización ni siquiera parecida?»

En efecto, parecía imposible. El ejército inglés ha jugado un gran papel en el mundo. Pero fué en una edad en que los ejércitos, poco numerosos, se reclutaban fácilmente, a pesar de ello les hacía falta tiempo para prepararse.

Para hacer frente á Napoleón aquellas tropas tuvieron que combatir siete años hasta ser eficaces, desde la ruptura de la paz de Amiens, hasta la guerra en España en 1809, en que pudieran defenderse detrás de las líneas de Torres Vedras.

Y lo admirable es que en la gran guerra actual, después de seis meses de guerra, más de un millón de ingleses han respondido al llamamiento de su Patria, y ese número va en aumento cada día, ya tienen más de 600.000 soldados instruidos en Francia, comprendidos todos los servicios de impedimento, lo que supone alrededor de 300.000 combatientes. Pronto serán un millón y medio. ¿Se podría esperar nada parecido?

Pero la instrucción y la organización de un ejército son muy lentas, por eso no hay que extrañarse de que sea necesario un año para transformar toda la Gran Bretaña en un inmenso campamento de guerra; en una gran fábrica de material para combatir; para modificar los hábitos de millones de obreros; para formar patronos que subordinen su interés á las necesidades de la defensa nacional, ítem más cuando el territorio no está directamente amenazado.

Son admirables esos jóvenes ingleses, tan alejados del militarismo, verlos ahora con sus uniformes kaki, tranquilos, la pipa en los dientes, que voluntariamente van á afrontar la muerte.

René MILLET

Federación de Juventudes Radicales

Se cita para hoy 5 al Directorio de la Federación de Juventudes, á una reunión que se celebrará en la Casa del Pueblo Radical, á las diez de la noche.

LA GUERRA EUROPEA

Italia en acción

La batalla del Isonzo

ROMA, 4.—La batalla sobre todo el frente del Isonzo entra en un momento decisivo. Las formidables posiciones fortificadas del enemigo han sido casi todas demolidas por el terrible fuego de la artillería italiana. El enemigo no puede contar ahora más que con las defensas provisionales. Sucesivamente, las posiciones de la cumbre de San Miguel han sido tomadas al asalto. Al mismo tiempo, el ejército progresa sobre todas las alturas del Carso, sobrepasándose a todas las dificultades del terreno.

Fortificando Viena

ROMA, 4.—Los austriacos, que al principio habían comenzado a fortificar a Viena, y luego renunciaron en vista de la retirada de los rusos, se han puesto de nuevo a construir fortificaciones y trincheras alrededor de la capital.

Consejo de ministros

ROMA, 4.—El último Consejo de ministros ha tenido una importancia particular, como consecuencia del informe que hizo Sonnino sobre la situación internacional y sobre las relaciones entre Italia y Turquía.

A pesar de las reclamaciones energicas del embajador italiano, el Gobierno turco no solamente ha rechazado una indemnización al propietario del remodelador «Dondello», sino que, violando las reglas del derecho internacional, continúa abusando del uso del pabellón italiano, para librarse así de los ataques de los submarinos aliados y cubrir el transporte de sus tropas en el mar de Mármara.

El Consejo ha discutido largo tiempo sobre esta situación extraña; pero no tomó resolución definitiva.

Esto no significa, sin embargo, que el Gobierno italiano esté dispuesto a permanecer largo tiempo indiferente entre las insolencias de la Puerta.

Una semana de éxitos

ROMA, 4.—La semana pasada, escribe el coronel Barone, por los éxitos que hemos obtenido, ha sido la semana más bella de nuestra campaña, que cuenta ya los dos meses. Para describir en sus líneas principales esta batalla de Gorizia, hay que remontar un poco hacia atrás, al 18 del corriente, día en que comenzó.

Los acontecimientos en el Isonzo pueden agruparse en tres fases, de tres días cada una. La primera fase, día 18, 19 y 20, representa una intensidad victoriosa en nuestra ofensiva; la segunda fase, días 21, 22 y 23, está caracterizada por una tentativa marcada de contraofensivas del lado de los austriacos, y la tercera fase, días 24, 25 y 26, marca la vuelta de nuestra ofensiva, y progresando siempre.

Las operaciones

ROMA, 4.—El boletín militar austriaco publica una lista de numerosas recompensas concedidas a los oficiales que combaten contra Italia. Esto está en desacuerdo con la poca importancia que el mando enemigo atribuye a las operaciones, sobre todo al comenzar la campaña, en los primeros días de nuestra ofensiva.

El tono de los partes austriacos comenzó a cambiar cuando nuestras tropas cayeron sobre las defensas de la línea del Isonzo, fuertemente preparada por el enemigo, aprovechando las condiciones favorables del terreno.

Ahora se exalta oficialmente la defensa, que llaman heroica, contra la ofensiva de los ataques de los italianos, que califican de muy violentos y sangrientos.

El mando austriaco se cree en el deber de haber sido constantemente obligados a ceder terreno, ante nuestra ofensiva y no haber podido aprovechar la preparación formidable del terreno para detener nuestro avance.

Estos hechos constituyen el más evidente alegato para demostrar que el ejército italiano está bien lejos de ser lo que la Prensa oficial y oficiosa de Viena afirmaba al principio de la guerra.

Además, los numerosos prisioneros austriacos y las pérdidas del enemigo, que los mismos oficiales prisioneros reconocen, son un testimonio suficiente de los golpes vigorosos y ciertos que hemos dado al enemigo.

En Oriente

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Lucha desesperada ante Varsovia. Tremendas pérdidas alemanas. Treientos cincuenta barcos destruidos.

LONDRES, 4.—Continúa la batalla desesperada en los alrededores de Varsovia.

Los alemanes progresan únicamente a costa de enormes pérdidas.

En el frente de Narew, los alemanes atacaron repetidas veces en la embocadura del río Sekuaweschki, donde tomaron las trincheras rusas, luchando a la bayoneta y cuerpo a cuerpo.

Los alemanes que cruzaron el Vístula el día 1 de Agosto, después de sufrir pérdidas tremendas, tomaron una parte del gran bosque situado al sur de Matzowitz.

La batalla del Bug sigue en aumento, llegando hasta Ponewjsh.

Los rusos son más activos en el mar.

Sus aeroplanos atacaron a un cañonero cerca de Windau, y de obligaron a encallar.

También uno de los dos aeroplanos llevados al mar Negro por los destroyers rusos, hicieron un «raid» por toda la costa de Anatólia, destruyendo 350 barcos de vela y cuatro depósitos navales turcos.

La situación en Varsovia. Por qué evacuarán los rusos

PETROGRADO, 4.—Una personalidad autoritadísima y muy competente ha hecho las siguientes declaraciones sobre la actual situación militar:

«Nuestra lenta retirada sobre la base de defensa, que fué lo que siempre habíamos previsto antes de la guerra, debe ser considerada en el extranjero como lo consideramos nosotros mismos. En el momento en que toda la Rusia se moviliza para dar a su ejército lo que en parte le falta, cuando todas las fuerzas productivas del país están en condiciones de no servir más que las necesidades

de la guerra, no convendrá a los intereses de Rusia querer contener la avalancha formidable de un enemigo que acaba de poner todo su esfuerzo en contra nuestra.

En todo caso éste será el interés del enemigo que quiere librar batalla cuando sabe que nosotros no disponemos de todos los elementos para el éxito.

Nuestro adversario ha buscado en nuestro frente el medio de conseguir algo que tenga todas las apariencias de un éxito colosal, tanto para alcanzar fines políticos como por necesidades estratégicas. Para llegar a este resultado ha sacrificado la vida y la sangre de sus hombres, sin medida.

Hubiera sido prestarnos a su juego de ventaja, haciéndonos víctimas inocentes de ese espejismo, si por amor propio mal entendido hubiéramos aceptado ese gran combate que ellos buscaban para aplastarnos, sabiendo como sabían que ni el momento ni las condiciones de la lucha nos eran favorables. Alemania no ha encontrado aún su Poltava; pero va hacia ella inevitablemente.

Todo se reduce al factor tiempo; el tiempo labora a nuestro favor y en contra de nuestros adversarios.

El ejército ruso lo comprende; así es que no teme abandonar temporalmente una parte de su territorio. Considera que es una cuestión secundaria en la lucha gigantesca que esperamos.

Este ejército está intacto y su estado de ánimo es el mismo que en el primer día de la guerra. Sabe esperar y tiene la discreción de no querer precipitar los acontecimientos. Hasta que sea, técnicamente por lo menos, igual a las tropas del káiser, soportará estoicamente todo cuanto el porvenir pueda reservarle.

Sabe, lo repito una vez más, que no lucha por Lemberg, ni por Varsovia, ni por Koenigsberg, ni por Riga; que sus fines son más altos, puesto que tiende a aplastar a una Potencia militarista, en la que es preciso destruir para siempre insensatos sueños de hegemonía.

Contraataques rusos

LONDRES, 4.—Por noticias de Petrogrado, dice un periódico que sería un grave error suponer que el ejército ruso tiene la idea de abandonar fácilmente sus posiciones al invasor victorioso, porque los rusos no están deshechos ni mucho menos.

Cada día, los alemanes lanzan sus regimientos sobre un punto ó sobre otro, para apreciar con estos ensayos el grado de fuerza de los moscovitas, y a pesar del terrible fuego de artillería, logran hacer retroceder a las grandes masas atacantes, causándolas enormes pérdidas.

Hasta en Sierok, donde se encuentran el Narew y el Bug, en el Pulstok, donde ellos están más próximos a Varsovia y donde lanzan con más frecuencia sus reservas, ven coincidir sus ataques con formidables contraataques rusos.

Son terribles encuentros, en los cuales las bayonetas rusas hacen carnicerías espantosas.

Previendo el repliegue

PARIS, 4.—El corresponsal de «Le Temps» en Petrogrado dice que el gran duque Nicolás ha ordenado que, cuando llegue el momento de evacuar la zona de Varsovia, no sea destruido más que lo que pueda ofrecer alguna utilidad militar al enemigo.

El valor de los bienes de toda naturaleza, registrados ordenadamente, será consignado en actas especiales, a fin de que los propietarios de dichos bienes no sufran perjuicios.

En cuanto a la población civil, solamente serán trasladados los hombres en condiciones de tomar las armas.

También se ha preocupado el generalísimo del orden de la evacuación de aquellas familias que hayan decidido, por sí mismas, emigrar, a las cuales se les indicarán los nuevos lugares de residencia.

Han decidido igualmente las autoridades rusas transportar gratuitamente al interior del país el material y el personal de los almacenes establecidos en el radio de Varsovia, que trabajan para llenar las necesidades del Ejército.

Los alemanes en Polonia

LONDRES, 4.—Telegrafían de Amsterdam al «Daily Telegraph» que el tono de los diarios alemanes al tratar del asunto de Varsovia es de una reserva notable.

Sin duda se trata de no alentar las esperanzas del público, que cree en una gran derrota del Ejército ruso.

El mayor Morath, que había aludido al enorme peligro en que se hallaban los rusos, es ahora muy prudente en sus comentarios.

Expone la dificultad de las grandes operaciones alemanas en el norte y en el centro de Polonia.

«La misma resistencia desesperada que hemos encontrado por parte de los rusos más allá del Vístula y del Bug, encontramos desde hace algunos días más acá del Narew, del Bug y del Vístula, donde los rusos pueden apoyarse en las fortificaciones de Varsovia, Novo-Georgievsk y Serotzk.»

Un ataque sigue al otro, y aunque han sido realizados, han detenido nuestro avance regular en la región este de la fortaleza.

En ese punto, el terreno es muy difícil para nuestras operaciones.

Después del mayor Morath entra en los detalles del terreno fluvial y cenagoso, que favorece la defensa de los rusos en Serotzk.

«Aquí el Narew y el Bug se reúnen, y la presencia de otros cursos de agua divide el campo de acción de los alemanes en un sector que es un sector Oeste.»

La continuación del Narew hasta Novo-Georgievsk es una marisma.

Por eso los rusos prosiguen sus ataques al norte de Serotzk y a lo largo del Narew, que puede proteger su ala izquierda de los ataques de la infantería.

Al mismo tiempo, se han desplegado entre el Narew y el Szkoa, hacia la región sur de Nasielsk.

Esa fuerte «cabeza de puente» de la Rusia occidental había llamado ya la atención de Napoleón en la campaña de 1807.

Novo-Georgievsk fué construido por orden suya.

En 1895 y más tarde, los obstáculos naturales de esta interesante región militar han sido reforzados por consejo de Francia, y puede ser considerada como un punto de apoyo de primer orden.

El mayor Morath, examinando luego el valor de la cintura de las fortalezas de Varsovia, la cree muy capaz de resistir los ataques de la artillería, con la única excepción de los cañones pesados del tipo moderno.

Hay que considerar, además, según él, que Ivangorod no está todavía tan estrechamente inutilizado para impedir a los rusos una ofensiva hacia el Oeste.

Regiones devastadas

PETROGRADO, 4.—Los alemanes han tenido que atender con sus escasos recursos a las necesidades de los territorios devastados, donde los aldeanos recolectan el trigo, verde aún, y lo destruyen cuando no pueden llevarse, haciendo con el ganado lo mismo, es decir, matándolo y quemándolo cuando no les es posible conducirlos hasta sitio seguro, antes de dejarlo en poder de los invasores.

En kilómetros y kilómetros de extensión, las tierras están asoladas; alguna población que en Septiembre último hubiera valido el esfuerzo que se hiciera para conquistarla, no representa hoy sino una misérrima compensación a los esfuerzos gigantescos, vanos la mayor parte de las veces, realizados para intentar el aplastamiento del Ejército ruso.

Comunicado oficial

PETROGRADO, 4.—Cerca de Windau, los hidroaviones rusos forzaron a un avión alemán a embarrancar, obligando a un zepelín y a un avión a retirarse.

Otro avión fué derribado.

En dirección de Riga, los rusos se replegaron al otro lado de Ripiore-Elau.

En el Narew, combates encarnizados, sufriendo el enemigo pérdidas enormes.

Los alemanes que atravesaron el Vístula, han avanzado.

Entre el Vístula y el Bug, en el norte de Lublin, rechazamos al enemigo.

Este progresa ligeramente en el curso inferior de Svinok.

En el mar Negro destruimos cuatro astilleros y 45 pequeños turcos, haciendo prisioneros a sus tripulantes.

En Francia y Bélgica

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Las bajas prusianas

AMSTERDAM, 4.—Las nuevas listas de las bajas prusianas arrojan 24.805 muertos, heridos ó desaparecidos.

Las bajas totales hasta el 31 de Julio son 1.641.569.

Comunicado oficial

PARIS, 4.—En Artois hubo durante la noche combates con granadas de mano.

Al norte de Chateau Ceuleu Argona, la noche ha sido movida.

Los alemanes dieron dos ataques, uno entre la cota 213 y el barranco de Fontaineaux-Charmes y otro en la región de Maria Tereza.

Fueron rechazados por nuestra infantería y artillería.

En el Four de Paris y Haute-Cheuché, fuego de fusilería constante, de trinchera a trinchera.

En los Vosgos y en Schratzmaennele, combates con granadas y petardos, siendo el resultado favorable para nosotros durante parte de la noche.

En Barrenkopf rechazamos un contraataque alemán.

Tropas alemanas

LONDRES, 4.—Desde Rotterdam comunica el corresponsal del «Daily Telegraph» que se señala la marcha al frente occidental de trenes conduciendo tropas alemanas.

Durante los ocho últimos días han estado pasando trenes militares por el territorio de Luxemburgo.

El corresponsal de «The Morning Post» dice que en los hombres que constituyen estos refuerzos, no se advierte ningún entusiasmo.

La destrucción de Armentières

PARIS, 4.—La destrucción de Armentières, ciudad industrial cuyas fábricas forman una extensa agrupación, continúa siendo objeto de la agresión sistemática de los alemanes.

Cañones y aviones arrojan casi diariamente proyectiles y bombas sobre la ciudad. Los habitantes se van retirando poco a poco.

La última semana ha sido muy rica en incidentes.

El lunes 26 de Julio, un «taube» que volaba sobre la ciudad fué alcanzado por tres aviones ingleses que le obligaron a volver a su línea. Mientras tanto, los cañones enviaban a la ciudad una verdadera lluvia de proyectiles que causaron bastantes daños materiales.

El martes 27, los alemanes bombardearon de nuevo la ciudad, pero los proyectiles cayeron en unos jardines sin causar daños.

El miércoles 28, hicieron su reaparición los «taubes».

Perseguidos por los aviadores aliados con ametralladoras, desaparecieron.

Los alemanes se vengaron lanzando algunos obuses sobre los barrios extremos.

El jueves 29, hacia las siete y media de la mañana, un avión alemán dejó caer seis bombas sobre la ciudad, pero no causaron más que algunos daños materiales.

Después rebasó su línea, alcanzando por la metralla de dos cañones ingleses.

El viernes 30, continuaron demostrando su predilección sobre uno de los barrios de la ciudad, enviándole diez y seis proyectiles que ocasionaron, al estallar grandes desperfectos en algunos inmuebles; pero sin que hubiera que lamentar desgracias personales.

Comunicado oficial

PARIS, 4.—«La actividad de la artillería ha sido menor en el conjunto del frente.

En Argona, lucha muy viva con petardos y granadas, proseguida durante todo el día en la parte occidental de la selva hasta la región de Saint-Hubert.

Ninguna modificación en el frente para una ni otra parte.

Delante de Vauquois, los alemanes han hecho estallar dos minas, que no han causado ningún daño en nuestras trincheras.

Vivo bombardeo en la selva de Apremont y en Ban de Sapt.»

En Bulgaria

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Su actitud

LONDRES, 4.—Un telegrama de Atenas al «Daily Telegraph» dice que las noticias relativas a una inteligencia turco-bulgara no han sido confirmadas.

El corresponsal de dicho periódico añade que el Gobierno griego no ha sido informado oficialmente de ella, y que, por otra parte, el ministro de Bulgaria le ha dado la seguridad de que él tampoco había recibido de su Gobierno ninguna comunicación que trate de la misma.

El ministro de Bulgaria no considera la noticia como seria, añadiendo que su país, por tan poca cosa, no comprometería su política de modo a limitar su acción futura en la guerra actual.

Es, sin embargo, curioso advertir que el día en que esa noticia fué telegrafiada desde Sofía, M. Radoslavoff, durante una recepción de los ministros extranjeros, indicó que

Bulgaria debería probablemente apoderarse del ferrocarril de referencia, por la futra, haciendo de este modo entrar una solución completamente diferente.

En Rumanía

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Su intervención

ROMA, 4.—El corresponsal de «El Secolo» en Bucarest dice que Rumanía, criticada por los franceses por desconocimiento de sus propósitos, y animada por los alemanes, persevera en su actitud, dispuesta a intervenir en cuanto llegue el momento decisivo.

Añade el corresponsal que no transcurrirá el mes de Agosto sin que las tropas rumanas hayan entrado en campaña.

En Austria

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

La situación financiera

ROMA, 4.—Informes procedentes de Suiza dicen que la situación financiera de Austria-Hungría es cada vez más crítica.

Los precios de los artículos de primera necesidad se han encarecido, y la carne se vende a diez coronas.

Además, se nota escasez de varios metales, entre ellos el cobre y el aluminio.

Enormes pérdidas

Religiosas suizas pertenecientes a la Cruz Roja, que han regresado de Austria, refieren que en los últimos combates que las tropas austro-húngaras sostuvieron en Galitzia han sufrido enormes pérdidas.

Muy en breve aparecerá:

La vida en los conventos y seminarios

(MEMORIAS DE UN COLEGIAL)

por

LUIS ASTRANA MARIN,

obra que ha de causar gran sensación. Un volumen de 300 páginas, primorosamente encuadernado, que publica la «Colección Mercurio.»

Los pedidos a Libertad, 7.—Madrid.

DEL CONCEJO

Una calle a Eusebio Blasco

El Sr. Alvarez Arranz presentará en la sesión del viernes la siguiente moción, que indudablemente será aprobada por unanimidad por el Ayuntamiento:

«El honrar la memoria de nuestros predecesores ilustres que en la Ciencia ó en las Letras, en las Artes ó en la Industria dejaron testimonios imborrables de sus talentos, ha merecido siempre de V. E., por atenta, propicia acogida.

Por esto, la Alcaldía está segura de la estima que el Consistorio ha de dispensar a la presente moción, encaminada a avivar el recuerdo que de todos merece un escritor tan fecundo como ilustre: D. Eusebio Blasco.

Periodista insigne, su pluma fué hábil y correcta defensora del bien público; autor dramático, gran número de sus obras regocijaron a distintas generaciones, resistiendo al presente al imperio de los gustos y orientaciones del teatro actual; poeta exquisito, cuentista, satírico y novelista, abarcó todos los géneros literarios con acierto, mereciendo encomios y elogios harto justificados.

La Alcaldía, pues, no cree que merezca desdén de V. E. esta propuesta, dirigida tan sólo a que el preclaro ingenio que durante más de cuarenta años laboró incansablemente para grato recreo de los demás, se le honre dando su nombre a una calle de esta villa y corte.

Es tan de razón y de justicia la demanda, que espera la Alcaldía que V. E. no la denegará.»

Testimonio de gratitud

El alcalde interino, Sr. Alvarez Arranz, ha dirigido al alcalde de Valencia el siguiente telegrama:

«Al llegar Comisión concejales de Valencia cumpleme significar el agradecimiento que guardan por las atenciones recibidas por esa ciudad, y muy especialmente por el Ayuntamiento que preside. Alvarez Arranz.»

Mortalidad en los niños

En muchas naciones la cuarta parte de los niños que mueren de la edad de un día hasta los cuatro años, es causada por la diarrea y el resto de las defunciones por todas las demás enfermedades juntas. La mayor parte de los enfermos se salvarían tomando en pe que fias dosis el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, que cura estas diarreas incoercibles de los niños en todas sus edades, incluso es la época de la dentición y destete.

LOS CAMINOS VECINALES

Subvenciones y anticipos

Por Real orden del ministerio de Fomento se dispone que se amplie para la provincia de Teruel el número de proposiciones admitidas provisionalmente en el segundo concurso para la construcción de caminos vecinales, añadiendo las proposiciones del camino vecinal de Alba a la estación de Rubielos de Mora, con un puente sobre el Mijares, en las proximidades del Cantal (Alba), y del camino vecinal de la Portillada a la carretera de Valdealgordia a Beceite, que sigue a los admitidos anteriormente, por el orden de mayor baja en la subvención y menor cupo de contribuciones al Tesoro en los Ayuntamientos.

Se adjudican provisionalmente para la ejecución del primero la cantidad de 184.640 pesetas de subvención y 10.100 pesetas como anticipo, y para el segundo la cantidad de 45.360 pesetas de subvención y 8.640 de anticipo.

Se declaran de utilidad pública, según anuncia la Dirección general, los caminos vecinales siguientes:

De la carretera de Huete a Tortuera, pasando por dicha villa.

De Alcañal a la carretera de Alcolea del Pinar a Tarragona.

De Gallipagos, por Torrejón del Rey, a la carretera de Cogolludo a Torrelaguna.

De Casanusa a Coreoles en la carretera de Albaladejito a Guadalajara.

De Escamilla Salmerón en la carretera de Huete a Tortuera; y De la carretera de Haro a Montón de Trigo, por la Granja de Tornero, a la carretera de Trigo a Miranda, en jurisdicción de Galbarrull.

Véase en cuarta plana originales de interés

EL INCENDIO DE ANTEANOCHÉ

¿Dónde está el guarda?

Hasta ayer mañana a las cinco y media no se tuvo conocimiento en los centros de información periodística, del incendio habido durante la noche anterior en una huerta, sita en el barrio conocido por «Las Jaboneras», cerca de la vía de circunvalación, y próximo a la calle de Méndez Alvaro, ya al final de la misma.

El incendio se produjo en un edificio bastante grande, destinado a cuadras y pajarera, propiedad de doña Marta María Humero, que vive en la citada calle de Méndez Alvaro, número 85, bajo, y era guarda de la finca un individuo llamado Mariano Alvarez Fernández, de treinta y ocho años, (a) «El Palanca», natural de Leganés.

El incendio debió empezar a las doce de la noche, según afirman los vecinos de un caserío próximo, que fueron los primeros en descubrir las llamas.

Estas, avivadas por un fuerte viento, se propagaron con tal rapidez, que en pocos minutos el edificio ardía por los cuatro costados.

Avisando al guarda

Los citados vecinos, sabiendo que el guarda tenía la costumbre de dormir en el interior del edificio, alarmados, salieron a escape, con el fin de prevenirle del peligro, y ver si podían salvar el ganado que había encerrado dentro.

Cuando llegaron, vieron que Mariano Alvarez, dormía tranquilamente sobre el poyo de la puerta de entrada.

A los gritos de los vecinos despertó sobresaltado, y cuando se dio cuenta de la magnitud del siniestro, dijo que iba a avisar a sus amos, y según los vecinos, desapareció momentos después.

El servicio de bomberos, el fuego localizado. Las autoridades

Inmediatamente se dió aviso a la Dirección de Incendios, y poco después llegaban al lugar del siniestro, el personal y material de los tres parques y el automóvil de la Dirección con el jefe de servicios, Sr. Monasterio.

UNA REAL ORDEN

La Intervención civil de Guerra y Marina

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una Real orden circular...

Segunda. Recabaré esa Intervención civil de las expresadas dependencias...

Tercera. Reclamaré de los respectivos ministerios copias de las escrituras...

Cuarta. Preveré a las intendencias generales de ambos departamentos ministeriales...

Quinta. Para el cumplimiento del artículo 6.º del expresado Real decreto...

Sexta. En vista de las necesidades del servicio, podrá V. I., haciendo uso de su facultad...

PARA HUÉRFANOS MILITARES

Plazas gratuitas

La «Gaceta» ha publicado una Real orden del ministerio de la Guerra...

Dichas plazas se proveerán por concurso, atendiendo al siguiente orden de preferencia:

van muerto en campaña, naufragio ó epidemia, dando preferencia á los fallecidos en empleo inferior...

Dentro de cada grupo, en igualdad de circunstancias, será preferido el de mayor edad.

Para el ingreso en los Colegios de primera y segunda enseñanzas se señalará como edad máxima la de doce años...

Los aspirantes á las plazas de referencia lo solicitarán del rey...

Acta civil de nacimiento del huérfano, legalizada; partida de casamiento de sus padres; ídem de defunción del padre y copia del último real despacho...

Este documento, con iguales manifestaciones respecto al huérfano, deberá ser firmado por el tutor ó persona encargada de aquél...

Los aspirantes presentarán sus instancias documentadas en la sección de Instrucción, Recrutamiento y Cuerpos diversos...

Terminado el plazo de admisión de instancias, se remitirán éstas, con los documentos que se acompañen...

Asociación de toreros

Ayer tarde se celebró en el domicilio del abogado de la Asociación de toreros la anunciada reunión...

Según referencias, la reunión fué convocada con objeto de establecer algunas modificaciones en el reglamento.

Entre las acordadas, la más importante es la de reducir á quince días el plazo para poner veto á las plazas...

También se acordó tratar de reunir 1.000 pesetas entre los matadores asociados para editar folletos que contengan las modificaciones del reglamento...

Aprobada por la superioridad la propuesta del Comité de la Exposición nacional de Bellas Artes...

DE BELLAS ARTES

Obras adquiridas por el Estado

«Regalo de boda», núm. 647 del catálogo, de que es autor D. Carlos Vázquez Ubeda, en 4.000 pesetas.

Las planchas de las obras «Horas grises» (aguafuerte), núm. 188 del catálogo, de que es autor D. Juan Espina Capo, en 2.000 pesetas; y «Un panneau», con doce pruebas al aguafuerte, núm. 324 del catálogo...

Bibliotecas públicas de Madrid

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos

- Sociedad Económica de Amigos del País, de ocho á quince. Instituto Geográfico y Estadístico, de nueve á trece. Escuela de Veterinaria, de nueve á trece. Facultad de Medicina, de ocho á trece. Escuela Central de Artes Industriales y de Industria, de ocho á catorce.

SUCESOS

Accidentes del trabajo

Crescente Muñoz, de veintidós años, soldado de Zapadores Minadores, rebajado por la plaza, trabajando ayer en las obras que se llevan á cabo en la Iglesia de Santa Bárbara...

Trabajando en un taller de carpintería, sito en la calle de Raimundo Dulo, núm. 6, fué cogido por la correa de una máquina el operario Tomás Otero Lopeña...

Tomás García Morata, se causó varias lesiones de importancia, trabajando en la fábrica de cervezas de la calle del General Lacy.

Emilio Pampliega, de treinta y un años, se produjo lesiones de pronóstico reservado cuando estaba trabajando en una casa de la calle de San Bernardo.

En las obras del Canal de Isabel II, el obrero Eugenio Domingo, de veintitrés años, se causó una herida en el hombro izquierdo.

Cuidado con los trenes

En la estación de Alcázar de San Juan, y al subir á un tren de la línea de Valencia, sufrió lesiones de pronóstico reservado, al cerrar la portezuela, Angel Albiñá, de treinta y seis años...

Carteristas detenidos

El jefe de la brigada móvil, Sr. Maqueda, telegrafía desde Vigo al director general de Seguridad, Sr. Méndez Alarcón...

Ríos, han detenido y puesto á disposición del gobernador civil de Vigo al conocido carterista Francisco Larrea «Paco el Gallego».

También fueron detenidos en Valencia, por agentes de la misma brigada, los siguientes carteristas:

Ricardo Alfaro Otero, Manuel González Villar, Matías Soto Rodríguez, Carmelo Escat Flores, Antonio Sarrío Aparicio, Antonio Traver Montagud, Manuel López Giner y el espadista Sebastián Artigas Ruiz...

Perreras

En la calle de Alcalá fué mordido por un perro, el niño de doce años Pedro Caballero Díaz, produciéndole dos heridas en la pierna izquierda...

También fué mordido por el perro de Antonio Encinas, en la calle de Feijóo, otro niño de once años, llamado Cándido Maroto Silgado...

Intento de suicidio

Concepción Cordero Alcor, de veintidós años, soltera, domiciliada en la calle de Conde Duque, núm. 6, principal número 4, intentó suicidarse tomando dos pastillas de sublimado...

Los motivos fueron el oponerse su familia á sus relaciones amorosas. ¡Qué tanta!

Hurto de ropas

A Juliana Ardanaz Zabalza, de treinta y seis años, que vive en la calle de Jacometrezo, números 19 y 21, la sustrajeron ropas y efectos por valor de 185 pesetas.

Intoxicación

Francisca Isaac Roldán, de treinta años, que vive en la calle de Luis Villa, número 6, sufrió una grave intoxicación al ingerir cierta cantidad de permanganato potásico.

Por diez reales un destino

Alfredo Trichiner Grande, de cuarenta y nueve años, pintor, que vive en Salitre, 26, dijo ayer en la Comisaría del distrito del Hospital, que un tal Alberto Aguilera...

Se encontró á dos conocidos á quienes les refirió lo sucedido, y éstos después de reirse un poquito, le dijeron que parecía mentira que se dejara engañar de esa manera...

Y el pintor presentó la denuncia correspondiente por estafa. ¡Señor Trichiner que de segundo apellido se llama usted Grande, pero, por Dios, no tanto...!

Comiendo gratis

Hace una temporada, que todos los días, sin dejar uno, el matrimonio compuesto por Julio Brural Almansa, de veintiséis años, sastre, y Mercedes Castellanos Castellanos...

El gasto nunca pasaba de una peseta veinticinco céntimos, que ni un solo día dejaron de abonar.

El dueño observaba que del establecimiento desaparecían con gran frecuencia botellas de cognac y canecos de Ginebra...

Y pensando que pudiera ser algún parroquiano se puso en acecho, logrando al fin descubrir que era el matrimonio quien se llevaba las botellas.

Aprovechando los momentos que el dependiente entraba en la cocina por el servicio el sastre, con una rapidez pasmosa, cogía una botella de la cornisa y se la entregaba á su mujer...

Ayer el tabernero, escondido tras una cortina, los sorprendió en esta operación, é inmediatamente llamó á un guardia para que el matrimonio fuera detenido.

En la Comisaría del Centro tanto él como ella, manifestaron que anteayer se llevaron dos botellas de cognac y una de Ginebra, que vendieron á un trapero en el Rastro por cinco reales.

Envenenamiento

En la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, fué asistido ayer tarde de envenenamiento de carácter grave por ingestión de morfina Francisco González, de cincuenta años, casado y con domicilio en la calle de Santa Feliciano, número 4.

ESPECTACULOS PARA NOY

BUEN RETIRO.—A las nueve y media, Todas las noches conciertos por la Banda municipal y la Banda de ingenieros.

BENAVENTE.—Sección continua de cinematógrafo de seis y media á doce y media. El sábado, 7, estreno sensacional de la emocionante película El expreso de las 9-35.

PALACIO DE PROYECCIONES.—Fuencarral, 142.—Todos los días secciones de cinematógrafo, de cuatro y media á doce y media. Estabilidad deliciosa.

ENNA VICTORIA.—Sección continua de cinco y media á doce y media.—4.000 metros de película.—Éxito de la gran compañía internacional de variedades.

Últimos días de Sal Mar, célebre imitador de estrellas á transformación, en su original repertorio. Ocho ventiladores dan una temperatura agradable.

Precios populares, económicos. Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 4. Teléfono, núm. 1.328

LA MARAVILLA AGUA MINERAL DE COSLADA: Purgante ideal, inmejorable, insuperable. Pídense en todas las farmacias.

EL CENTRO Plaza del Ángel, 6 Teléfono 1.976 Gran exposición de muebles de todos los estilos. Lo más elegante. Lo más barato.

ZAMPIRONI MATA MOSQUITOS Perfume higiénico y desinfectante. Preservador de toda clase de miasmas.

Solución Benedicto de glicerofosfato de calcio CREOSOTAL para curar la tuberculosis, bronquitis, tatarros brónicos, infecciones gripales...

AUTOMOVILES No dudeis un instante que el ESTÓMAGO ARTIFICIAL para las enfermedades del estómago NO TIENE RIVAL.

ESTÓMAGO ARTIFICIAL para las enfermedades del estómago NO TIENE RIVAL. URBACH Y C.º - Barcelona

FUERA CANAS LA INSTANTANEA Y PERMANENTE PARA RUBIO, CASTAÑO Y NEGRO. Bazar de los Sres. Masaveu y Comp.ª

Inglés, francés, alemán, italiano y ruso. EL RADICAL Diario de la mañana Cinco céntimos

Fábrica de corbatas 12, CAPELLANES, 12 Camisas, guantes, pañuelos Géneros de punto, Elegancia. Gran surtido. Precio fijo.—ECONOMIA.—Precio fijo